



Boletín Familia Mori Internacional



En este número...

- * Nuevo plan de trabajo para 2018 1
- * La Junta Directiva informa... 1
- * Nuevo ciclo de talleres del relevo 1
- * Oscar Ortiz: QEPD 1
- * ¿Qué hay de nuevo en la página? 1
- * El rincón histórico 2

¡Haciendo historia en la historia de Yauco!

Año 3 Número 2

familia-mori-internacional.com

febrero 2018

Nuevo plan de trabajo de Familia Mori para 2018

El Plan de trabajo para el 2018 fue informado a la Asamblea Anual (Encuentro Anual #23) del pasado 3 de septiembre con las recomendaciones del Informe de la Junta. La Asamblea aprobó todas las recomendaciones a dicho plan. Además de los objetivos que nuestra Junta ha estado trabajando, se añaden otros.

Objetivos del Plan	
1.	Instituir y dar continuidad a los talleres para seguir preparando al relevo (jóvenes) generacional, se conviertan en los líderes de nuestra organización y ocupen las diferentes posiciones establecidas en el Reglamento.
2.	Crecimiento: Lograr un crecimiento en la cantidad de miembros.
3.	Comunicación - Utilizar más los medios electrónicos disponibles como primera opción para las publicaciones regulares de la FMI.
4.	Finanzas - Fortalecer aún más las finanzas de nuestra organización ya que todos debemos sostenerla.
5.	Educación sobre las responsabilidades de los miembros según dispone el Reglamento.
6.	Investigación histórica sobre el Patriarca, la Familia Mori y crear el Archivo Histórico de la FMI.
7.	Aniversario Núm. 25 de la FMI en el 2019.
8.	Trabajar con la Diáspora Mori para fortalecer nuestro vínculo y mejorar la comunicación.
9.	Fondo para miembros damnificados
10.	Auscultar la posibilidad de adquirir mediante donación y/o compra un lugar para tener la sede de la Familia Mori Internacional.

Para detalles del Plan, acceda a www.familia-mori-internacional.com.

La Junta Directiva informa...

La Junta se reunió el domingo, 4 de febrero de 2018, en el Centro Comunal de El Naranjo en Yauco, en su primera reunión de este año. En esta reunión, la Junta consideró y/o aprobó los siguientes asuntos:

- Se presenta informe del Comité de Actas que se reunió el 21 de enero para considerar las actas pendientes de aprobación. Se consideran una por una las recomendaciones de las actas pendientes de aprobación y todas se aprueban unánimemente.
- El Presidente presenta el nuevo Plan de Trabajo de la Junta para el año 2018. Indica que incorpora las recomendaciones al Plan del 2017 aprobadas en la Asamblea de septiembre pasado. El plan se aprueba según presentado. Ver los puntos principales del plan en la columna a la izquierda.
- Se presenta propuesta para la constitución de los comités de trabajo para el 2018 para la ejecución del Plan de Trabajo aprobado. Se aprueba por unanimidad.
- Se reparte formulario de evaluación de la Asamblea Anual y de la Actividad de Octavitas. Se acuerda que los miembros se lleven el formulario y lo traigan para discusión en la próxima reunión.



Miembros presentes, de izq. a der.: Chelvin Mori Rodríguez, Roberto Mori González, Lisa Mori Rivera, Andrés Mori Caraballo, Nancy Pacheco Mori, Bienvenido Caraballo Mori y Tony Mori Rodríguez. Nos acompaña Yolanda Vargas, esposa de Andrés.

- Se presenta nuevo programa para los Talleres de Relevo Generacional para el 2018. Hay un taller pendiente del año pasado. Se aprueba el programa incluyendo el taller pendiente. Ver programa de talleres en la columna izquierda.
- Se presenta el informe del Tesorero. Se discute lo propuesto en el Plan de Trabajo sobre el Fondo de Damnificados y el Fondo de Propiedad de que esos fondos sean separados de la cuenta operacional. Se aprueba moción para que se utilice la cuenta de ahorros en Yaucoop sólo para depositar los fondos para esos dos propósitos y para que el actual balance de la cuenta de ahorros se separe el Fondo de Damnificados.
- Se aprueba un presupuesto de ingresos de \$5,510 y de \$3,575 de gastos para el 2018.
- Se discuten y aprueban medidas para resolver la situación de ausencias prolongadas no justificadas de miembros de la Junta.
- Se pospone consideración de evaluación de la Asamblea Anual y la actividad de octavitas para la próxima reunión.

Como siempre, disfrutamos de un delicioso almuerzo preparado por Nancy Pacheco Mori y de un compartir junto a miembros de Familia Mori que siempre acompañan a la Junta en sus reuniones.

La próxima reunión será el domingo 4 de marzo de 2018 en el mismo lugar.

Programa de talleres en el 2018 para el Relevo Generacional

Todos los talleres se llevarán a cabo en días domingo en el Centro Comunal El Naranjo. Para llegar desde Yauco toma la carretera 128. Después del lago, cuando veas la entrada de El Naranjo, toma la 373 a la derecha. Es en el Km. 2.8 y estará en el lado izquierdo de la carretera.

	<p>Primer Taller Fecha: domingo 1ro de abril de 2018, 10:00 am Tema: Breve historia de Córcega. Origen y datos biográficos del Patriarca Mori •El Taller será ofrecido por Roberto Mori, miembro de la Junta de Directores y comunicador de Familia Mori Internacional, Inc. (FMI)</p>
	<p>Segundo Taller Fecha: domingo 6 de mayo de 2018, 10:00 am Tema: Breve historia de la formación de nuestra organización. •El Taller será ofrecido por Marta Eva Mori, Presidenta Fundadora de FMI y actual miembro de la Junta de Directores</p>
	<p>Tercer Taller Fecha: domingo 3 de junio de 2018, 10:00 am Tema: Comunicación y aspectos técnicos del Boletín y de la Página FMI •El Taller será ofrecido por Roberto Mori</p>
	<p>Cuarto Taller: 1ra. Parte Fecha: domingo 1 de julio de 2018, 10:00 am Tema: Conociendo el Reglamento de nuestra organización - FMI, su administración y responsabilidades de los miembros. Reuniones reglamentarias y comités de trabajo. • El Taller será ofrecido por Bienvenido Caraballo Mori, Presidente de la Junta.</p>
	<p>Cuarto Taller: 2da Parte Fecha: domingo 1 de julio de 2018, 10:00 am Tema: Deberes y responsabilidades de los oficiales electos a la Junta y comités de trabajo •El Taller será ofrecido Ángel A. Mori - Tony, Vicepresidente de la Junta</p>
	<p>Quinto Taller Fecha: 5 de agosto de 2018, 10:00 am Tema: Preparar los Boletines, preparar la reunión de Junta, un Encuentro. El taller será ofrecido por Roberto Mori. Nota: Este mismo taller quedó pendiente en el 2017. Se le ofrecerá a los jóvenes que asistieron a esos talleres.</p>

¿Qué hay de nuevo en la página de internet de Familia Mori Internacional?

- * Boletín febrero 2018 (Año 3 Núm. 2)
- * Actividad de octavitas 2018 con fotos y video
- * Plan de trabajo para 2018
- * Programa de talleres para el relevo generacional para 2018

Visite <http://www.familia-mori-internacional.com>

Oscar Ortiz: QEPD

El 20 de febrero falleció Oscar Ortiz, esposo de nuestra querida prima Nora Iruzary Mori, quien fuera secretaria de nuestra Junta durante largo tiempo. Oscar fue también un destacado miembro de nuestra familia y participante activo de las actividades de Familia Mori Internacional.

Nuestro abrazo solidario a Nora, hijos y demás familiares. QEPD.



Oscar y Nora en la Asamblea del 2016.

El Rincón Histórico - Los descendientes del Patriarca: Abdón Mori Caraballo

Este **Rincón Histórico** está dedicado a **Abdón Mori Caraballo (1908-1985)**, biznieto del Patriarca y nieto de su primer hijo puertorriqueño, nacido en Mayagüez, Eusebio Mori Romani. Este relato está basado en la memoria de sus hijos Roberto, miembro de la actual Junta de Directores y Jaime (conocido como Jimmy) así como de su nieta Lisa, también miembro de la Junta de Directores, de otras allegadas y hasta de la grabación de una entrevista que le hiciera vía teléfono, un año antes de su muerte en 1985, José Luis (Wiso) Mori.

Según cuenta él mismo en la grabación, Abdón, a quien miembros de su familia apodaban **Lulo**, nació en el Barrio Vegas de Yauco en el año 1908. Su padre, Ramón Mori, conocido como Chito, trabajaba en la Hacienda de los Natali y, según él, fue una hija de los Natali, de nombre Marianita, quien le contaba de su papá y su familia. Esto porque Chito murió muy joven, dejando a su esposa Agustina Caraballo (conocida como Tina) con varios hijos además de Abdón: Ana Francisca, conocida como Panchita (ver **Rincón Histórico**, Año 1, Núm. 12, 2016 / Año 2 # 1, 2017); Pedro, quien murió en su juventud; Inés, quien emigró a Nueva York y murió allí en 1966 y Ramón, conocido como Moncho, quien vivió muchos años con su familia en la planta baja de la casa de Agustina en el Pueblito Nuevo de Yauco, donde también murió relativamente joven.



De izq. a der.: Evelyn y Albert Mori, hijos de Inés Mori y Milagros, hija de Moncho Mori.

Abdón cuenta a Wiso que no conoció a Ignacio pero que Marianita Natali le contaba que lo había conocido cuando niña. Recuerda que según ella, Ignacio hablaba francés y le decían "Munsio" Mori (del francés *monsieur* o *Señor Mori*). Roberto recuerda que, de niño, presenció una conversación parecida cuando Marianita, parada en el antepecho de su casa en la Calle Pacheco, conversaba con Abdón.

Sí--decía--recordaba cuentos sobre su abuelo Eusebio y su abuela Pancha Feliciano. Conoció a 3 hermanos de su papá (Chito): a Toñita, a Juan Inés y a Francisco. Con los primeros dos mantenía una relación frecuente y los visitaba en su casa de Vegas, muy cerca del lago. De hecho, el primer nombre de Abdón era Juan, aunque no lo usaba y pensaba que era por su tío. Roberto recuerda haber visitado esa casa y la recuerda como de madera con una escalera al frente que daba a la sala. Desde la escalera, se veía el lago. Jimmy también recuerda esas visitas particularmente una en que debido al clima frío del lugar sufrió un ataque de asma y Abdón tuvo que llevarse de inmediato al pueblo.

Abdón también recuerda a su primo Alejandro, conocido como Cielo, hijo de Juan Inés. Cielo visitaba con frecuencia la casa de Abdón y Roberto recuerda que cuando Cielo llegaba, él se escondía a reírse detrás de una cortina ya que ese apodo le daba mucha risa. También recuerda que lo vio por última vez en un Encuentro Mori hacia finales de los 90. Estaba muy mayor y dice que esta vez no le dio risa.

La muerte de Chito, como en tantos otros casos, trajo muchos cambios a la familia de Abdón. Como hijo mayor, vio como oportunidad para ayudar a su madre y hermanos, emigrar al pueblo de Yauco a trabajar. Tuvo la fortuna de que un respetado hombre de negocios de nombre Don Eduardo Quiñones lo acogiera en su casa y lo encaminara hacia el mundo de las farmacias, al cual dedicó el resto de su vida. Roberto recuerda que Abdón decía que lo trataban como un hijo y que las hijas de Don Eduardo eran como sus hermanas. De hecho, había una de ellas llamada Irmina que, con el pasar del tiempo, llegó a ser maestra en Jayuya y luego principal de escuela. Como le decían Mina, a Roberto le parecía muy gracioso que tuviera que llamarla por el nombre de una vitamina pero aún así era muy agradable visitar a la "Tía Mina".



Jimmy y su madrina Gladys a los 97 años.

A raíz de todo esto, comienza una historia como en las novelas que ocurría simultáneamente en Yauco y Jayuya. Resulta que un matrimonio yaucano compuesto por Don Rafael Briganti y Doña Carmen Negroni, debido a los cuidados en su salud que necesitaba Doña Carmen, buscan a una muchacha que pudiera

ayudarle. La conexión entre esta familia y la de Don Eduardo llevó a localizar a una joven que recién había perdido a sus padres, de nombre María González. Así llega María a Yauco y recibe en la casa de Doña Carmen el mismo trato que



Roberto en escuela elemental.

Abdón había recibido en la de Don Eduardo. Cuenta Gladys Milán: "*Queríamos mucho a María así que cuando ella conoció a Abdón, que entonces trabajaba en la Farmacia Maisonave, y comenzaron un noviazgo, imagínate...*" Gladys iba a ser la nuera de Doña Carmen y finalmente, con el pasar de casi una década, ella y su esposo Rafelito terminaron, en el 1944, siendo padrinos de boda de la pareja y padrinos de Jaime Luis, el hijo mayor nacido un año después. También, como a veces suele suceder Guillermo, un hermano de Gladys terminó casado con Arcángela Pietri Mori, prima de Abdón.

Mary (como se le empezó a conocer a María) y Abdón establecen su primer hogar en la Calle Muñoz Rivera, al lado de la Borinquen Biscuits y allí nacieron ambos hijos. Luego se mudaron a otra casa en la misma calle hasta que ambos hijos eran grandes. Abdón era práctico de farmacia, "farmaceutico auxiliar" decía él pero en realidad era mucho más que eso. Era el farmaceutico de confianza en la Farmacia Yauco Drug en la misma Calle Muñoz Rivera donde laboró por muchos años. No sólo preparaba las recetas sino que prescribía medicamentos a los que iban a consultarlo, ponía inyecciones y también hacía de "farmacia de turno" cuando lo despertaban a media noche--apenas dos horas después del cierre--para algún caso de urgencia. La cercanía de la farmacia con la casa lo traicionaba. "*Recuerdo que Padrino siempre estaba trabajando*" dice su ahijada Zulma Quiñones, quien pasaba sus temporadas en la casa de cuando en cuando.



La familia en la casa de Ponce

Abdón nunca descuidó a su madre Agustina hasta su muerte en 1965, a su hermana Panchita y su familia, a su padastro Valentín Mercado y sobre todo a su medio hermano, Tinín, a quien tuvo que proteger de muchas situaciones. Como hermano mayor se sentía protector. Religiosamente llevaba a sus hijos a visitar a su abuela, quien invariablemente preparaba sopas de salchichón, su favorita aunque no necesariamente la

de ellos. Por otro lado, aunque había propiciado la emigración de la familia al pueblo, añoraba el campo. El Lago Luchetti, muy cerca de donde había nacido y donde aún vivían sus tíos, ejercía una fascinación sobre él y muchas salidas en el viejo Mercury, recuerda Roberto, eran para pasar una tarde de domingo en el lago y comer tostones en las *Brisas del Lago*, que aún existe.

Con el pasar de los años, Abdón pasó a trabajar en las Farmacias Moscoso, primero en la de la Calle Comercio en Yauco y luego en la ubicada frente a la Plaza en Ponce, después de que la familia se mudara a esa ciudad. Más tarde, culmina su labor farmacéutica en la Droguería González también en Ponce.



Abdón y Jimmy con Lisa bebé en Ponce.

Abdón llegó a conocer a sus dos nietas. Lisa, su nieta mayor recuerda mucho al único abuelo que pudo conocer pero Nadia apenas había cumplido 3 años cuando él murió. Ambas se emocionaron mucho cuando el grupo familiar se reunió para trabajar una "entrevista colectiva", al escuchar su voz en la grabación donde su abuelo era entrevistado por Wiso y oír las historias que se narraban y se decidía qué fotos poner en este **Rincón Histórico**.



Mary en su edad avanzada con Jimmy y sus nietas.

Abdón muere en 1985 en Carolina donde se habían mudado después de su retiro. Mary le sobrevive hasta el 2004 y vivió hasta los 89 años nuevamente en Ponce adonde regresó después de la muerte de Abdón. Ambos están hoy enterrados en el Cementerio Municipal de Ponce.

